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核 心 观 点

■做品牌不能怕烧钱，自主品牌做精
做大，厚积薄发的时候也就到了

■民营企业高质量发展，就是两大关
键词：品牌化、AI化

■未来竞争就是产业链的竞争，不仅
要做长，更要做粗

■民营企业要做“常青树”，传承是
关键，还要守正创新

■唯有走出去，走向国际化，才会有
未来 A

“收购银泰，相当于给
我们上下游强链补链，赋能
企业发展。”

“象山的一些服装企业
要来考察洽谈有关合作的事
宜。”

……
岁末年初，再见李如

成。
作为雅戈尔集团董事

长，他一如既往像聊家常般
娓娓道来——关于一家
“45岁”服装企业的品牌战
略、发展之道、未来布局。

“雅戈尔‘30岁’时，
你们《宁波日报》对我们的
报道是《青春不老》，我们
现在是‘青春如歌’……”
笑谈中，记者发现，李如成
的“灵桥牌”普通话里，
“品牌”“AI”“创新”成为
这一个多小时专访中的高频
词。

近期举行的中央经济工
作会议提出，以科技创新引
领新质生产力发展，建设现
代化产业体系。作为民营经
济大市，宁波如何培育更多
民企“常青树”？或许，这
场访谈能给出答案和启示。

李如成：

“品牌为王”，才能造就传奇

雅戈尔集团董事长 李如成

记者 冯瑄 文/摄

记者：作为深耕时尚产业45年的
服装企业，雅戈尔如何聚力加强总部
建设，把握国家实施扩大内需战略的
机遇，加强“国内+国外”“线上+线
下”布局，强化品牌质量标准的引领
支撑作用，打造世界级时尚集团？

李如成：其实雅戈尔本身就是
“总部”。比如，我们的生产基地不少
在外地，有东北的延边、云南的瑞丽
等。我们的销售团队也是遍布全国各
地。还包括我们的外贸合作板块——
中基宁波集团。可以说，宁波，就是
雅戈尔的总部基地。

45 年来，雅戈尔不断调整发展航
向——

20 世纪 80 年代，我们的目标是

生存，与上海相关企业合作，我们学
到了技术管理；

20 世纪 90 年代，我们明确提出
打造中国的世界品牌。特别是 1992 年
以后，开始探索多元化发展之路，进
军房地产；

1998 年上市之后，我们开始考虑
做经营投资，多元化企业基本定型；

2006 年 之 后 ， 考 虑 到 产 业 面 太
宽，我们就想要调整，但这有个过
程。特别是 2008 年金融危机之后，我
们确定，雅戈尔要回归主业，但做起
来难度不小。

我们真正明确主航向的，是在雅
戈尔创业 40 周年，也就是 2019 年，
明确将时尚产业，特别是把品牌建设

作为主要发展目标。
近几年，我们通过合资、自建

品牌、收购等不同方式，拥有了 7 个
品牌，时尚集团的品牌矩阵基本形
成。

以“打造世界级时尚集团”为长
远目标，2025 年将是雅戈尔的重要一
年。我们将制订雅戈尔第七个五年规
划，厚积薄发，争取以一个全新的企
业形象展现在世人面前，为宁波经济
发展作出应有的贡献。

记者：最近雅戈尔收购银泰，对
于品牌建设有何意义？

李如成：最近几年，雅戈尔在时
尚产业投资比较大，比如花了 5 亿元
在瑞丽建设了 1 个生产基地。

这两年，我们在品牌渠道建设
上 累 计 投 资 150 亿 元 ， 在 北 京 、 上
海、深圳、重庆、杭州、武汉、宁
波等重点城市的核心商圈建起了自
营渠道。

这里面有个很大的遗憾，就是新
冠疫情给雅戈尔带来不小的压力。

2023 年，消费开始恢复增长。这
两年，雅戈尔投入七八十亿元在品牌
渠道建设上，但是收益并不明显。我
想，2025 年应该有个明显的变化，厚
积才能薄发。

特别是去年，我们花 75 亿元收购
了银泰，强链补链，将雅戈尔的产业
链做长、做粗。

整个集团通过雅戈尔时尚产业、
中基国际贸易、银泰百货商业充分紧
密的合作，形成“宁波军团”，雅戈
尔的发展从此开启新阶段。

“雅戈尔本身就是‘总部’”

记者：数智化、新能源化、国际
化，是宁波经济高质量发展的主要方
向，雅戈尔在这“三化”上如何发
力？

李如成：我们服装行业理论上是
传统行业，但它更是时尚产业，是以
品牌为核心的时尚产业。实际上，这
也是我们服装行业高质量发展的一个
具体表述。

所谓高质量发展，我认为最核心
的，就是要高毛利率。

雅戈尔的高质量发展，首先是通
过智能化建设我们的生产基地，我们
现在拥有宁波、珲春、瑞丽三大生产

基地。
核心品牌上，我们通过数智化建

立起自己的国内营销渠道。但是从长
远看，数智化程度还远远不够。

就雅戈尔来说，高质量发展就两
条 ， 一 个 是 品 牌 化 ， 一 个 是 AI 化 。
关于 AI，雅戈尔原来也在做，但是从
投入与产出来看，效果不是很明显。
未来 5 年，雅戈尔还要在 AI 上加强探
索，因为这是必然趋势。

其实，我现在还是非常关注 AI。
它不仅能够帮助我们实现管理智能
化，更能为我们制造端和全产业链赋
能，从上游到中游到下游，把链做

长、做粗。
未来的竞争，是产业链的竞争。特

别像雅戈尔已经具备了把链做长、做
粗的条件，我们考虑把产业链与供应
链结合起来，下一步向海外发展。

此外，数智化、高科技，对雅戈
尔从工业企业向商业零售企业转型也
能够带来帮助。比如，借助数智化，
补上品牌和服务的短板。

做品牌没那么简单，所以我们要
加强数智化在生产端、管理端的投入
和布局，走在行业前列。

记者：传统服装行业品牌化建设
的关键是什么？

李如成：其实大家在认识上存在
一个误区，没有搞明白服装行业和时
尚产业有什么不一样。

时尚产业的范围比较广，它涵盖
了文化艺术等众多不同的行业和领
域。服装行业分得很细，有制造、加
工和销售等环节，再往上提一个层次
就是品牌。对于品牌打造，我们不仅
自己做，还有不少是请外面的同行
做，比如皮带、鞋子等，可以带动更
多上下游企业。

服装行业最终还是要转型做时尚
产业，要“品牌为王”。有品牌，毛
利 率 就 会 达 到 50%以 上 ； 做 外 贸 加
工，毛利率不到 10%，差距很大。

所以，未来的新质生产力，就是
“品牌+AI”。

高质量发展，就是品牌化和AI化

记者：前几天市委主要领导调研
时指出，“雅戈尔是宁波民营企业的

‘常青树’，有恒心，有情怀，有眼
光”。作为民营经济大市，宁波需要
更多民企“常青树”，对此，请您提
点建议。

李如成：宁波是民营经济大市，
这是宁波特色。当前不少宁波民营企
业面临很大的转折点，那就是传承。

不少民企第一代创业者逐渐退出

舞台，第二代接力上去。我们雅戈尔
也是这样，也在考虑传承。

宁 波 要 打 造 百 年 企 业 、“ 常 青
树”企业，第一要务就是鼓励二代创
业，因为不少企业正面临“产业要转
型，企业要传承”的双重压力。

数智化时代，我们还是要把传统
企业做专、做精、做强，这个很关
键。我去欧洲，发现很多世界知名企
业都在很偏僻的乡下，它可能就是专

做某一类小家电，但也是全世界经
营，也是上市企业。

宁波很多民营企业其实也具备这
个实力。所以，我认为“常青树”企
业就是要做好传承、守正创新。

记者：您刚才说“常青树”企业
要守正创新。在创新方面，能否讲讲
雅戈尔的探索和突破？

李如成：雅戈尔这么多年走过
来，创新是灵魂。

比如衬衫免熨烫，已经到了第四
代技术。很多中国人家里没有熨烫衣
服的习惯，所以第四代免熨烫技术给
我们带来了不错的收益，也给我们扩
大了生存空间。

事实上，关于创新，雅戈尔的探
索一直没有停步。比如把汉麻产业做
成工业化，打造了“汉麻世家”品
牌。汉麻面料上，我们拥有 45 项专
利。我曾经带团到意大利米兰去做面
料发布，受到不少奢侈品面料商的关
注。汉麻其实有着广阔的市场空间，
下一步，我们还会深耕创新。

“常青树”企业，就要做好传承、守正创新
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2024年12月，雅戈尔牵手银泰，强链补链，开启新征程。 2024年11月，雅戈尔举办创业45周年庆典。

雅戈尔加快自营渠道布局雅戈尔加快自营渠道布局。。


